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! ! ! !在刚刚结束的市党代会上!"温度# 无疑成为了最引人注目的关

键词之一$"始终有温度%的城市应该处处体现向上向善&公平正义的

正能量!处处体现海纳百川&追求卓越&开明睿智&大气谦和的城市精

神$而作为城市的一张名片!酒店则是向海内外游客展现"温度%的窗

口之一$

因为一家酒店!你会爱上一座城$ 上海要在 !"#"年建成卓越的

全球城市!须有与之相匹配的酒店!相传承的文化$ 对于"锦江人%来

说!向"世界前三%进军!不仅意味着企业的实力!而且要能够打造体

现世界顶级&中国文化&海派风格和锦江元素的品牌$

卓越城市需要一流酒店
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品牌战略 让中国人在全球住!锦江"

! ! ! !如今的锦江品牌大家庭里，有着来自五
湖四海、全球各地的人才，经营管理 !!""多
家酒店。锦江在实施品牌战略的过程中，坚持
全球视野，统筹锦江、卢浮、铂涛和维也纳人
才战略，加快培养国际化、市场化、专业化人
才，为品牌发展提供人才保障。
李宣就是到法国培训 #个多月后，走上了

康铂酒店总经理的岗位。像他这样的人正不断
被挑选出来，在锦江全球酒店里进行交流培
训。据悉，锦江在完成第一轮百人境外培训的
基础上（$%&得到提拔使用，其中 '!&安排到
重要岗位），正在实施新一轮百人境外培训交
流计划，培养更多适应新的发展需求的人才。
除了经营管理人才，锦江注重服务大师

的培养。锦江饭店食品雕刻大师郭予文自进

入锦江饭店工作后，数十年如一日，潜心研究
食雕艺术。其设计制作的镂空南瓜盅，国宴结
束后应客人的要求，被当成礼品赠予各国元
首夫人们。(%''年，“郭予文食雕艺术工作室”
正式挂牌，这是上海市总工会首批命名的上海
市劳模创新工作室。“在我的这些雕刻作品中
还能看到属于锦江传统的影子，我会传授给徒
弟们，为锦江品牌尽心尽力。”郭予文说。
享受国务院颁发的政府特殊津贴的翁建

和，是锦江汤臣洲际大酒店中餐营运总监。锦
江建立了翁建和首席技师工作室，成立了劳
模创新工作室，并建立了首席技师工作制度，
旨在通过该制度，培养一线的生产技术骨干，
鼓励岗位学习、岗位创新、岗位成才、岗位奉
献，不断提高员工队伍的整体技能水平，为不

断提升“锦江”品牌品质提供保障。
在虹桥锦江大酒店资深副厨师长杨蔚君

身上，则体现了一家三口两代锦江人的缘分。
“我父母都是在锦江旗下的和平饭店工作。小
时候，我的幼儿园就在和平饭店后门。因此他
们常常带着我上班，我放学后在老年爵士吧
等他们下班。”杨蔚君说，“长大之后，我也选
择了在酒店工作，当时母亲建议我去外资酒
店试试，因而就选择了虹桥喜来登，现在翻牌
为虹桥锦江大酒店，我也成为了‘锦江人’。曾
经有人问从外资品牌变成锦江品牌之后感觉
怎么样？我觉得虽然是国企，但是我们的工作
热情却丝毫不逊色于外企！”
最近，虹桥锦江大酒店组织了员工食堂

征名活动，杨蔚君起的“屋里厢”以最高得票
当选。这一上海话里饱含的或许不仅是员工
对企业有家的感觉，也是民族品牌走向世界
蕴藏的文化基因。

从!"多年历史的锦江饭店!到管理全球#$%"多家酒店"""

住“锦江”感知有温度城市名片

本报记者 方翔

从市党代会回到工作岗位，
锦江国际集团党委书记、董事长
俞敏亮近来思考最多的就是如
何让“锦江”品牌成为有温度的
文化名片。“锦江”，这个拥有80
多年历史的老字号品牌，从当初
的锦江饭店，到现在管理7700
多家酒店，未来三年目标，实现
管理酒店规模超过1万家，客房
超过 100万间，向“世界前三”
进军，努力把民族品牌建成世界
知名品牌。

! ! ! !说起“锦江”品牌的历史，可以
追溯至上世纪三十年代的锦江川
菜馆和锦江茶室。上海解放之后，
随着对内对外交往的需要，市政府
准备设立一个宾馆接待场所。')*+
年 ,月 )日，锦江饭店正式挂牌。
随后，一些历史更久的酒店纷纷加
入“锦江”，成为大家庭的成员，如
十里洋场最早、最豪华的现代酒
店———汇中饭店（即和平饭店南
楼）、享誉远东第一高楼 -%年的国
际饭店等等。这些酒店均因其历史
悠久、文化内涵丰富，汇聚成为锦
江品牌源远流长的文化资源。
上世纪三十年代，孙中山、鲁

迅、卓别林、萧伯纳等驻足和平饭
店，并留下回味无穷的菜单；“革命
尚未成功，同志仍须努力”的励志
名言，就是孙中山先生在汇中饭店
提出的……
新中国成立后，锦江酒店中的

一些宾馆饭店，成为了党和国家领
导人在上海开展国事、外交活动的
重要场所。+)*)年，中国共产党八
届七中全会在上海举行，锦江小礼
堂是主会场；+)!( 年，《中美联合
公报》在锦江小礼堂签署。改革开
放后，锦江先后参与了在上海举办
的 ./01、六国峰会、世博会和亚
信峰会等一系列重大活动的接待

服务。
经过几十载的积淀，经过几代人的努力，

锦江形成了彰显企业风格的“五种精神”：精
益求精的服务精神、与时俱进的创新精神、追
求卓越的敬业精神、海纳百川的融合精神和
同心同德的和谐精神。
进入二十一世纪，锦江迈出国际化发展

新步伐。近年来先后收购法国卢浮酒店集团、
战略投资雅高酒店集团、铂涛集团和维也纳
酒店集团，初步实现了“全球布局、跨国经
营”。和 #%%-年重组时相比，锦江酒店规模从
+%*家增至 !!%%多家，客房数量从 #23万间
增至近 $%万间，布局从国内拓展至全球 ,!

个国家，全球酒店集团 -%%强中排名从 3!位
上升至第 *位，拥有 +亿会员，站到了世界酒
店集团前列，中国民族品牌在全球市场焕发
了生机与活力，展示了实力与抱负。

! ! ! !位于遵义南路上的虹桥锦江大酒店翻牌
三个月以来，一些新的服务细节正悄然发生。
酒店总经理韩乔庆介绍，“我们在大堂的茶水
中特别增加了各色的中国茶，搭配中西合璧
的茶点，让客人们更能感受我们这里的特
色。”而酒店二楼的面包房，自制的手工冰激
凌已经成为了远近闻名的“网红”，不少白领
更是趁着中午休息的时候，去购买他们家的
自制面包。“接下来，我们还要推出‘鲜筵’，这
也是锦江首选公司倾力打造的特色餐饮品
牌。”酒店副总经理刘京英说。
从原来外资品牌管理翻牌到由“锦江”品

牌管理的虹桥锦江大酒店，是锦江全力打造
自主高端品牌的重大动作。背后，是集团品牌
战略的一整盘棋。通过成立锦江首选酒店管
理公司，重点打造 4、岩花园、锦江、昆仑四个
自主高端品牌，建设上海中心 4酒店、上海岩
花园、锦江饭店、新锦江大酒店、东锦江大酒

店、虹桥锦江大酒店等七个样板酒店。
据介绍，上海中心 4酒店是世界最高酒

店，并将融合中华文化、上海风格和锦江精
神，形成奢华而又沉稳，经典而又时尚的品
格。目前，正抓紧推进酒店区域筹建工作。上
海岩花园是继北京岩花园之后，以“中华传统
居住文化体验园”为主题的文化项目，通过中
国传统特色的建筑、陈设、家具、庭院园林等
元素，呈现中国古典起居文化的样本范例。
在康铂外滩酒店的大堂中，一根罩着玻

璃的柱子格外引人注目。据酒店总经理李宣
介绍，这是酒店前身———大方饭店保留至今
的梁柱。大方饭店始建于 +)--年，于 +)-,年
开业，是上世纪三十年代由中国人经营的著
名饭店之一，旧上海大世界娱乐圈主要落脚
场所。酒店所在地曾诞生了上海第一盏煤油
路灯，故被称为上海文明的起源地。#%+*年，
锦江收购法国卢浮酒店集团后，引入康铂品

牌。时光流转，中外文化融合，开启了新的品
牌故事。酒店的大堂内，随处可见蓝眼睛、黄
头发的欧洲客人，浓浓的法国味，与外面的老
城厢风景融为一体，点上一杯咖啡以及纯正
的法式面包，可以享受惬意的时光……
康铂是锦江加快发展中端酒店的一个缩

影。在锦江中端酒店的品牌中，还包括锦江都
城、56789: ;<7=>（郁锦香）、?@A=B8（康驿）、麗
枫、喆·啡、维也纳等七个品牌，各自的样板店
将一一亮相申城。
品牌的发展，离不开创新的因子。“我们

目前正在打造两大互联网共享平台系统，一
是C9D6E97全球直销共享平台，创新‘智能化
酒店F移动互联网F共享服务平台F消费金
融’商业模式，让中国人在全球能住‘锦江’民
族品牌的酒店。二是打造全球统一采购共享
平台，以全球设计与中国制造产能‘走出去’
结合的盈利模式，降低成本、提高效益，最终
与互联网及金融服务结合，提升品牌核心竞
争力，让中国制造和‘锦江’品牌产品走向世
界。”俞敏亮说。

人才培养 传承民族酒店文化基因
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